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枣庄市城管局介入调查摩拜、咪吖“单车大战”

责责令令立立即即纠纠正正““排排他他性性””合合同同条条款款

本报 1 6日报道的
摩拜单车与枣庄当地
的咪吖单车之争引发
了广泛的舆论关注。清
收摩拜单车到底是城管
执法还是咪吖单方所
为？对于这样一份“排
他”协议，城管是出于何
种考虑？摩拜和咪吖这
两家共享单车企业能否

“共享”枣庄这一个城
市？1 6日，针对这些问
题，齐鲁晚报记者进行
了进一步的采访。

葛延伸阅读

哈哈罗罗、、99MM等等单单车车品品牌牌
奇奇袭袭三三四四线线城城市市
本报记者 刘飞跃 张伟 实习生 周雨彤

摩拜与咪吖的竞争是互联网单车竞争的缩影。在山东，两大单
车巨头正在攻城略地，抢占大市场，而哈罗、9M等单车品牌则另辟
蹊径，奇袭三四线城市。

今年1月底，摩拜单车投放济南市区，拥堵的济南有了首款真
正意义上的共享单车。随着天气转暖，地处沿海地带的山东越来越
适合骑车出行。记者梳理发现，从3月份到8月份，摩拜单车先后进
入了日照、青岛、枣庄、泰安、济宁、德州、威海以及临沂等市。

单单5月份，枣庄、济宁、泰安三市便拥有了共享单车。除了这些地
级市，摩拜还杀入了县级市。4月27日，摩拜单车登陆禹城，该市成为继
平度市之后省内第二个投放摩拜单车的县级城市。目前，我省除了菏
泽、滨州、东营、聊城、潍坊以外，都已经引进了摩拜单车。

跟摩拜单车类似，另一款单车巨头ofo也随之发力争夺省会城
市之外的地级市，不过在其他城市的扩张之路多次搁浅。截至目
前，ofo已经进入了青岛、威海、烟台、潍坊等10个城市，并活跃于各
大高校中。

记者注意到，除了目前的两大单车巨头，哈罗、9M以及一些地方
单车品牌独辟蹊径，没有正面与这些巨头硬抗，而是选择去三四线城
市开拓市场，力争取得支配地位。例如，4月18日，2000辆哈罗单车在东
营西城和新区投入使用，投放点主要围绕商场、学校、医院、居民社区、
银行、旅游景点等人口密集地区进行设置。7月份，哈罗单车又进入了
淄博、潍坊寿光、东营利津。诞生于青岛的9M单车4月份进驻威海，年
底前计划在威投放2万辆共享单车。今年2月份，永安行进入济南后被
叫停，三月后，永安行落户滕州，先期计划投放1000辆车。

而在各个大学内，除了小黄车ofo之外，也有不少共享单车企
业在抢食。16日上午，齐鲁晚报记者在泰山医学院校内就发现，该
校主干道两边停放有一些红色的共享单车，车身上标涂有师生认
证、免押金等字样。据了解，该红色共享单车为7MA，总共投放了
1000辆。据7MA在该学校的项目负责人李强介绍，7MA只供学校
师生在校园内骑行，3毛钱15分钟，半小时6毛，主要是为了方便学
校师生出行。“车辆必须在校园内停放，否则一直会处于扣费状
态。”李强介绍说。

文/片 本报记者 时尚

将对相关责任人
作出严肃处理

摩拜在枣庄遭同行清收
一事经过本报报道后，引起了
当地政府部门的高度重视。16
日晚，枣庄市城管局通报称，
目前，枣庄市城管局已经组成
了专门调查小组，赶赴市中区
城管局和有关单位进行调查，
责令市中区城管局对其与咪
吖单车投放企业签订的合同
书不规范条款立即进行纠正，
并对相关责任人作出严肃处
理，确保符合有关法律法规和
市场经济发展要求。同时，责
令市中区城管局立即派人到
有关企业进行沟通协调，引导
企业合法经营、公平竞争，并
配合城管部门做到科学投放、
规范管理。

同时，枣庄市城管局还表
示，下一步将认真借鉴外地市
共享单车投放管理经验做法，
督导各区（市）城管局严格按
照交通运输部等10部门出台
的《关于鼓励和规范互联网租
赁自行车发展的指导意见》的
有关规定，进一步加强对全市
共享单车的规范管理，方便市
民，服务大众，营造良好的企
业投资经营发展环境。

16日上午，枣庄市城管局
一位负责人表示，“这份协议
确实存在一些问题，我们会要
求市中区城管局尽快进行整
改。”同时，他认为摩拜单车也
存在一些乱停、乱放、无人监
管的问题，也希望摩拜单车方
面多加强一些管理，提升城市
形象。

“咪吖收车
属于个人行为”

城管到底有没有参与收
车？在15日的采访中，枣庄当
地咪吖单车负责人坚称，他们
和市中区城管局有协议，不允
许其他单车企业进驻市中区，
他们是协助城管清收了摩拜
单车，而且清收了两次。然而
在16日，事情出现了逆转。

“咪吖收车属于个人行
为，与我们城管局并没有关
系。”枣庄市市中区城管局秦
局长称，车子不是城管局收缴
的，他们更没有把摩拜单车放
在咪吖的仓库。那么，到底是
谁清收了摩拜单车？对此，咪
吖单车负责人则不再表态。

秦局长介绍，城管局认
为，摩拜单车不是不可以进驻
市中区，但进驻前需要先备
案。“你不能半夜把车偷偷塞
进来吧！”秦局长说，共享单车
要进入市中区必须得合规合
法，按照正常程序进行报备。
枣庄作为一个三线城市，城市
空间不大，资源有限，单车的
投放也需要看实际情况，如果
不对共享单车进行管理和干
预，放任单车自由进入，那么
以后也会出现公共资源被侵
占、交通无序等现象发生。

摩拜单车进驻市中区是
否要和城管“打招呼”？对此，
摩拜单车山东地区公关负责
人王经理则说，我们跟市政
府有协议，五区一市都可以
投放，薛城区、高新区都是直
接进入城区，为什么市中区
就不能进？同时，王经理还
称，出于礼节，在摩拜进驻市
中区之前，他们已经到市中
区城管局进行过拜访，并不
是一声不吭就把单车投放到
了市中区。

“不是让咪吖独占
也欢迎其他车企”

因为一份“排他协议”，摩
拜单车进驻市中区似乎成了
一件难事。那么市中区城管局
当初为什么跟咪吖签订了这
样一份协议？城管局当时是如
何考虑的？

采访中，秦局长道出了一
些和摩拜之间曾有过的“摩
擦”。秦局长说，在2017年初，
他就曾经多次向摩拜等大型
共享单车企业发出过邀请，但
是都遭到了拒绝，“我们专门
去找他们大区经理谈的，但是
人家嫌我们城市太小，不来。”

“后来我们就进行招商引
资，与当地企业沟通，由当地
企业出资建立了咪吖公司，咪

吖承诺履行我们的相关规定，
所以我们才与咪吖签订了合
同。”秦局长说，合同里是出现
了不能有其他品牌入驻，但是
在合同里面也注明了，如果出
现一些问题，城管部门有权力
对合同进行适当的调整，所以
也并不是只让咪吖共享单车
独占市场。“我们也欢迎其他
共享单车的进入，这也为市民
提供了更多的选择和方便。

咪吖已同意
归还被扣单车

“你一个企业，凭啥来收
我的车？”采访中，摩拜单车山
东地区公关负责人王经理既
感到气愤也很无奈，“上次我
们车被收了，多次找到城管他
们也不表态，没办法，我们报
警才把车子要回来。”

“关键问题就是出在咪吖
和城管的这份协议。”王经理
认为，虽然城管没有出面参与
收车，但就是因为这份协议，
咪吖才敢打着城管的旗号来
收车。“当时我们与市政府签
订协议的时候，五区一市投放
摩拜单车是没有问题的，怎
么到市中区就不能投放了？”
王经理说，在摩拜单车进驻
市中区之前，枣庄摩拜的负
责人就与城管接触过，虽然
城管没有参与收车，但是咪
吖打着城管的旗号收车，城
管不应该监管吗？

“我们也不是第一次被收
车，也不止一次与当地城管局
反映过这个情况，为啥城管不
理睬？是不是默认这种行为
呢？”王经理说，“第一次派出
所出面帮我们把车要了回来，
可第二次，派出所方面说让我
们双方自行解决。”

那么，下一步摩拜单车还
能否进入市中区？被扣押的单
车如何处置？王经理说，还是
只能等等看，之前也给市里相
关部门反映过，看看这一次能
不能彻底解决问题。“今天咪
吖那边已经跟我们联系了，说
是要归还我们的车子。”王经
理说，虽然这次车子能要回
来，那下一次咪吖再去收车怎
么办？

摩拜的单车被咪吖的

工作人员收到了自己的车

库里。

泰山医学院校内停放着不少7MA共享单车。本报记者 张伟 摄
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